
“我们不能允许中国获得我
们最尖端的技术……我们将不惜
一切代价保护美国人， 包括扩大
出口管制。”

“试图 （通过出口管制） 阻
止中国是枉费心机……”

围绕对中国先进芯片和相关
制造设备进行出口管制， 美国商
务部长吉娜·雷蒙多2024年4月和
12月发出了如此截然相反的声
音。 这是为什么？ 事实上， 叫嚣
管制和否定管制， 都是美国政客
衡量政治利益的结果。 美方出于
国内政治需要和一己私利， 打压
中国芯片产业， 只会扰乱和扭曲
全球芯片产业链供应链， 损害美
国企业和消费者的利益。

“枉费心机”
雷蒙多近日接受美国媒体采

访时表示， 拜登政府提出的 《芯
片与科学法案》 （芯片法案） 通
过联邦政府给予芯片企业巨额补
贴， 鼓励国内创新， 有助于 “打
败中国”。 与此相比， 出口限制
只是中国技术进步的 “减速带”，
是 “枉费心机”。

美国2022年出台芯片法案 ，
旨在通过巨额产业补贴和遏制竞
争等条款 ， 推动芯片制造 “回
流” 本土。

美国总统拜登把芯片法案视
为重要 “政治遗产”， 甚至将这

一法案及其他立法标榜为 “罗斯
福新政以来对美国最重要的投
资”。 不过， 当选总统特朗普威
胁废除芯片法案， 主张用高关税
取代， 迫使产业 “回流”， 而不
是用巨额补贴 “让他们白白来这
里建厂”。

作为芯片法案的游说者和执
行者， 雷蒙多希望保住法案， 也
希望延续自身在美国政坛影响
力， 因而不遗余力突出芯片法案
作用。

本月7日，雷蒙多在加利福尼
亚州参加里根国防论坛时公开喊
话特朗普， 称废除芯片法案 “可
怕”“鲁莽”。 雷蒙多表示，关税的
确有作用， 但 “不能替代芯片法
案”。她说，出口管制是“拽中国衣
服”，让中国“慢下来”，芯片法案
让美国“跑更快”。

值得注意的是， 就在雷蒙多
在卸任前期力撑芯片法案的同
时， 唯一一家既设计又制造先进
芯片的美国企业英特尔却不得
不 进 行 史 上 最 大 规模裁员 、暂
停向股东派息。 英特尔从芯片法
案中获得近60亿美元补贴， 却用
事实证明，这一法案没让自己“跑
更快”。

“用一个错误解决另一
个错误”

作为美国商务部长， 雷蒙多

没少 “拽中国衣服”， 在推动出
口管制上频频出招。

2022年10月和2023年10月 ，
美国商务部工业与安全局两次出
台 针 对 中 国 先 进 芯 片 和 芯 片
制 造 设备的出口管制措施 ， 意
在全面打压中国半导体行业先进
制程能力。

2024年以来， 美国先后对华
启动半导体供应链审查、 将出口
限制扩大到消费电子领域、 要求
盟友参与对华出口限制、 将更多
中国实体增列至出口管制实体清
单 、 对中国成熟制程芯片发起
301调查……

事实上， 美国商务部的目的
一直很明确， 即确保美国在全球
的经济和技术霸权。 在这一目的
驱使下， 雷蒙多区分了 “防御战
略” 和 “进攻战略”。 所谓 “防
御”， 主要包括通过出口管制阻
止中国获取先进芯片； 所谓 “进
攻”， 主要包括以芯片法案等确
保芯片在美生产。

在此背景下， 美方不断泛化
国家安全概念， 滥用出口管制措
施， 对中国企业实施单边霸凌，
是典型的经济胁迫行为， 严重破
坏国际经贸秩序。 长期以来， 这
些措施扰乱和扭曲全球芯片产业
链供应链， 损害的是包括美国企
业和消费者在内的全球整个行业
的利益。

芯片制造原本是一项全球化
产业 ， 通过跨区域产业链供应
链， 形成相互协作的高效运转格
局。 出口管制和芯片法案都是逆
全球化潮流和反产业发展规律的
行为。

分析人士认为， 美国此前单
方面挑起对华经贸摩擦 ， 动摇
了全球供应链 ； 如今动辄出口
管制和鼓励 “回流”， 是 “用一
个错误解决另一个错误”， 其本
质不过是一种为一己之私的政治
操弄。

“朝自己的脚开枪”
从某种程度上， 雷蒙多口中

的 “枉费心机” 代表了美国政客
的普遍心态。 他们的所作所为 ，
不仅不能限制中国芯片产业发
展， 反而是 “朝自己的脚开枪”，
给美国企业带来困难。

中国海关总署数据显示 ，
2024年前11个月， 中国集成电路
出口首次突破万亿元人民币， 同
比增长20.3%。 另外 ， 从营收和
市场份额看， 中国芯片制造商的
地位不断提升。 在美国多年来持
续打压下， 中国芯片产业表现出
强大创新动力和发展韧性， 持续
发展壮大的趋势愈发明显。

从更大范围来看， 美国对中
国实施的所谓 “技术脱钩” 也没
有阻止中国发展脚步。 世界知识

产权组织发布的 《2024年全球创
新指数报告》 显示， 中国在全球
的创新力排名较去年上升1位至
第11位， 是10年来创新力上升最
快的经济体之一。

与此形成鲜明对比， 越来越
多美国芯片企业感受到发展困
境。 美国半导体行业协会表示，
“过度和单方面出口限制” 扼杀
了美国企业的竞争能力。

谷歌公司前首席执行官埃里
克·施密特日前接受媒体采访时
表示， 美国 “一直试图让中国放
慢脚步”， 但 “不是很成功”。 施
密特说， 美国在半导体设计领域
领先， 但仍依赖于与中国制造业
交织在一起的全球供应链。

英国 《经济学人》 周刊则认
为， 芯片法案的确推动一些企业
在美国建设芯片厂， 但这些新的
生产设施比在其他地方 “修建时
间更长、 运行成本更高、 规模更
小”。 在全球整体需求下滑时通
过人为刺激增加产能， 违反了芯
片行业的周期规律， 可能产生负
面后果。

更为重要的是， 越来越多全
球企业认识到， 强行与中国进行
技术 “脱钩 ”， 以 “阵营对抗 ”
取 代 技 术 合 作 ， 对 全 球 芯 片
产 业 进步和自身发展都会是巨
大损失。

据新华社
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美国“芯片战”的枉费心机与一错再错

从沙漠中的 “非洲第一高
楼”， 到红海之滨的经贸合作区；
从540余口在沙漠里钻出的水井，
到持续升温的 “中文热” ……过
去一年， 中埃协力将高质量共建
“一带一路” 同埃及 “2030愿景”
建设进一步对接， 双方务实合作
硕果累累。

埃及首都开罗以东50公里处
的大漠之中， 一座现代化新城拔
地而起。 这便是中埃共建 “一带
一路” 的重点工程———埃及新行
政首都中央商务区， 其中最引人
注目的是385.8米的 “非洲第一
高楼” 标志塔。

记者日前走访时看到， 该项
目全部建筑主体结构和外装已经
完工 ， 部分写字楼开始竣工验
收 ， 草 坪 和 树 木 点 缀 其 间 。
“我们近期正忙着对机电进行调
测 ， 内 装 和 消 防 也 在 分 批 验
收 。 ” 项目机电工程管理部经理
任珂说。

埃及总理马德布利表示， 埃
及新行政首都中央商务区是中国
企业在埃及实施的最大项目， 反
映了埃中两国卓越的合作关系，
是双方合作的重大成果。

在埃及红海之滨 ， 始建于
2008年的中埃·泰达苏伊士经贸
合作区 （泰达合作区 ） 蓬勃发
展 、 招 商 火 热 ， 逐 渐 成 为 对
接 共 建 “一带一路 ” 倡议和埃
及 “苏伊士运河走廊经济带” 的
示范项目。

最近两个月， 中国玻璃控股
有限公司埃及新能源玻璃项目和
中国光伏企业无锡博达新能科技
有限公司埃及项目先后在泰达合
作区内举行开工奠基仪式。 前者
建成投产后， 预计70%以上的产
品将出口到北非、 欧盟等地区，

将带动当地近千人就业。 而后者
的投产则标志着中国企业在埃及
首个光伏电池和组件工厂正式进
入建设阶段。

埃及泰达投资公司执行董事
徐琪峰说， 2024年以来， 泰达合
作区迎来多个重大项目落地， 招
商势头喜人， 各类考察团更是络
绎不绝。 截至目前， 泰达合作区
吸引约180家企业入驻， 吸引投
资超30亿美元， 产业带动就业7
万余人， 不仅成为当地新的 “经
济增长极”， 而且填补了埃及多
个产业空白， 为埃及培养输出了
一批专业的技术工人和企业管理
人员。

“以前这里是干旱的沙漠，
如今在井水浇灌下， 小麦等农作
物茁壮成长， 充满生机和希望。”
中曼埃及公司阿斯旺水井项目副
经理艾哈迈德·萨达尼日前对
记者说， “每次见到清澈的地下
水喷涌而出， 我和同事们都非常
激动。”

埃及气候干燥， 人口激增进
一步加剧了水资源短缺。 为缓解
粮食进口压力， 埃及政府2015年
提出开垦沙漠新增耕地的 “百万
费丹” 计划， 计划在沙漠中打几
千口水井。

在共建 “一带一路” 倡议带
动下， 中曼集团积极把握机遇，
于 2016年 10月成立中曼埃及公
司， 先后在明亚省、 马特鲁省、
阿斯旺省等地累计钻探540余口
沙漠水井， 助力埃及实现沙漠变
绿洲的梦想。

“我们做的是民生工程， 为
中埃共建 ‘一带一路’ 贡献绵薄
之力 。 看到井水让当地民众获
益， 我们由衷高兴。” 中曼埃及
公司总经理赵吴涛说。

除了开垦沙漠发展农业外，
埃及近年来还在沙漠中大力开发
光伏产业， 将充沛的光照资源转
化为清洁能源。 12月14日， 由中
国能源建设股份有限公司承建的
阿斯旺康翁波光伏电站投入运
营 。 该电站装机容量500兆瓦 ，
投入运营后预计将为25.6万户埃
及家庭提供电力。

埃及前总理埃萨姆·谢拉夫
表示， 共建 “一带一路” 不仅推
动基础设施建设方面的 “硬联
通”， 还促进了不同国家和民族
之间的 “心联通”。

在埃及 ， “中国文化热 ”
“中文热” 持续升温。 中文已经
正式进入埃及国民教育体系， 目
前埃及已有近30所高校开设中文
系或中文课程， 超过20所中学开
设中文选修课， 陆续建成3所孔
子学院、 2个孔子课堂以及2个鲁
班工坊。

今年是 “中埃伙伴年”。 中
国驻埃及大使廖力强说， 人文交
往是 “向心力”， 今年中埃双方
举办了 “欢乐春节 ” “茶和天
下” “中国电影周” 以及中埃丝
路文化遗产国际交流等丰富多彩
的中国文化活动， 受到各界关注
和喜爱。 “金字塔之巅： 古埃及
文明大展” 在中国上海博物馆成
功举行 ， 中国空军运－20与歼－
10表演机编队飞越金字塔上空，
为中埃友谊留下历史见证 。 当
前， 中埃人员往来日益频密， 每
周直航航班数量达32班次， 全年
中国访埃游客预计达30万人次。

“下阶段 ， 中埃双方将以
‘中埃伙伴年’ 为新起点， 深化
人文交流， 增进民心相通。” 廖
力强说。

据新华社

新华社电 俄罗斯克里姆林
宫网站近日发布消息说， 应俄方
提议， 俄总统普京近日同阿塞拜
疆总统阿利耶夫通电话。 普京对
阿塞拜疆航空公司客机在俄罗斯
空域发生的 “悲剧性事件” 表示
歉意， 再次向遇难者家属表达深
切慰问。

25日， 阿塞拜疆航空公司一
架从阿首都巴库飞往俄罗斯格罗
兹尼的客机在哈萨克斯坦西部城
市阿克套近郊坠毁。 机上共有62
名乘客、 5名机组人员， 其中38
人丧生。 阿塞拜疆航空公司27日
宣布， “外部物理和技术干扰”
是导致客机失事的一个因素。

据阿塞拜疆总统新闻局28日
通报， 普京当天在同阿利耶夫通

话时， 就阿塞拜疆航空公司失事
客机曾在俄领空受到物理和技术
干扰致歉。

根据克里姆林宫28日披露的
两国领导人通话内容， 阿塞拜疆
客机按照准确的时间表飞行， 期
间曾多次试图降落在格罗兹尼机
场。 当时， 格罗兹尼等地遭乌克
兰无人机袭击， 俄防空系统正进
行反击。

据俄罗斯航空署此前消息，
失事客机在格罗兹尼机场的降落
均未成功， 随后决定前往哈萨克
斯坦阿克套机场。 客机最终在阿
克套近郊坠毁。

俄罗斯侦查委员会以涉嫌违
反航空交通运行和运营安全规定
立案调查。相关人员正在接受讯问。

中埃共建“一带一路”结出累累硕果

新华社电 美国纽约州州长
凯茜·霍楚尔近日表示， 她已要
求有关部门对黑人囚犯罗伯特·
布鲁克斯在该州惩教所死亡事件
展开调查， 并对14名涉事人员启
动解雇程序。

霍楚尔的这一表态是在纽约
州总检察长利蒂希娅·詹姆斯当
天公布多段惩教人员虐囚视频后
做出的。 视频显示，12月9日在纽
约州中部奥奈达县马西惩教所，
几名貌似白人的惩教人员对戴着
手铐的布鲁克斯拳打脚踢， 打击
部位包括腹股沟和胸部。 这些视
频来自其中4名惩教人员随身佩
戴的公务记录仪。 43岁的布鲁克
斯第二天在医院被宣布死亡。

詹姆斯表示， 公布这些视频

并不令人感到轻松， 但她认为有
责 任 和 义 务 确 保 司 法 透 明 和
问责。

霍楚尔在声明中说， 她看到
视频后感到 “愤怒和震惊”， 已
要求对布鲁克斯的死因展开调
查。 霍楚尔表示， 所有涉事人员
都将被追究责任， 她已指示纽约
州惩教和社区监督专员对14名涉
事人员启动解雇程序。

据美国媒体报道， 这一事件
可能导致对涉事人员的刑事诉
讼， 并可能在更为广泛的社会层
面触发控诉和抗议。 根据一家社
会监督机构2023年发布的关于马
西惩教所的调查报告， 在接受采
访的囚犯中70%表示惩教人员有
种族歧视行为。

普京为发生“悲剧性事件”向阿塞拜疆致歉

纽约州长要求调查黑人囚犯死亡事件

俄罗斯：


